
当日文翻译，或许张璇只是
说说，但几年下来，她的日语交
际能力却真真切切地提了上去。

“现在不敢说当专业术语翻译，
但如果有朋友来旅游，我当向导，
和当地人交流绝对没问题，口
语可是我的强项。”

1995 年，19 岁的常昊到东
京参加中日围棋擂台赛，几天下
来，他完成了漂亮的五连胜，引
起国内外一片震动。出于友谊，
张璇邀请常昊和队友到她在日
本的家中做客。让她震惊的是，
常昊，这个在她眼中的小师弟，
几年不见已成长为身高 1.78 米的

“帅哥”。接下来的几天，身处异
国的两人在共同喜好的棋道上
促膝谈心，关系变得愈加熟络，
也正是因为这次的见面，两人之
间产生了情愫。

围棋界的
“神雕侠侣”

几个月后，张璇回国了。倒
不是因为想念常昊，而是“因为
听说国内比赛越来越火，有棋
可下”。回国后的张璇在国家队里
因没有编制，只得自己在北京租
了间小屋住。“白天在国家队内
下棋，晚上就去找他摆棋聊天，
时间长了都养成了习惯。”张璇
说，自从两人恋爱的消息传出后，
意料之中的，许多人对他们的爱
情持怀疑态度。“有次，婆婆问
他：‘和她在一起，觉得合适吗？’
他没说太多，有些我也忘了，但
有一句，我记得 很清楚，话不
长，就一句：‘这辈子就打算娶她
了，谁劝都没用。’但就这一句，
我……”说到这，张璇没有再往
下接，只是双眼看着对面陪她
来张家界下棋的丈夫，两人相视
一笑。

1999 年 2 月 12 日，一个出
人意料的结合在中国棋界内外
引起了轰动 ：“常昊和张璇结婚
了！两人年龄相差 8 岁！”这一
次，有人把他和张璇比做金庸小
说《神雕侠侣》中的杨过和小龙
女。“指责、质疑更多了。”张璇
说，有些热心人会隐晦地表达
为他们的婚姻生活感到担忧——

“主要是年龄差距这么大，时间
长了是否还会幸福。其实说实话，
我父母有想法，他的父母当时也
有担忧。有人不理解、有人怀疑，
这些我们俩都有准备，我们都
觉得只要感觉对、认为现在好
就行了。其他的当时没有考虑太
多，反正考虑也没用，还不如注
重现在。”

女子围棋冠军
甘做家庭主妇

让两人烦闷的不光是四起
的传言，两人的事业也一度陷入
低谷。“结婚后的几年里，他参
加了很多比赛，但拿的都是亚军，
其实说实话，虽然有点可惜，但
胜负也很正常，关键是他努力了
就成。”不过，随着常昊“千年
老二”的说法随之产生，更多
的流言蜚语开始传开 ：“说得最
多的就是早婚影响了他。”

这是夫妻俩最艰难的时期。
“他不爱解释，但外面的说法又

很容易影响他。有时在比赛的
前一晚，他还会在梦里梦到输
了棋被很多人当面指着脸骂的画

面，压力非常大。”结婚的第二
个年头，随着女儿常悦旻出生，
为了家庭和丈夫的事业，张璇推
拒了不少赛事，有意暂时淡出
棋界，专心照料丈夫和孩子的起
居生活。

说起这段近乎在棋界“消失”
的五年，张璇自感轻松惬意，但
也学到了棋艺外不少的生活技
能。“那时最大的乐趣就是做菜，
主要是为了补充丈夫和孩子所需
的营养。”现在，张璇还时常从
网上下载菜谱自做菜肴。“就前
段时间，我还从微信朋友圈里
看到披萨的制作方法，我试着
做给孩子吃，她还挺喜欢的。”

而为了方便接送开始上幼儿
园的女儿上下学，张璇买了辆车
子，闲暇之余，张璇时常去驾校
学开车，待拿到驾照后，把接送
女儿的任务全都揽了过来。车
牌 “CZM-212”，对局外人来说，
车牌号或许显得很普通，但对
于他们， 却 有着非凡 的意义：
C 和 Z 分别是常昊和张璇姓的
缩写，M 是英文 Marry 的缩写，
212 则代表了常昊、张璇的结婚
纪念日 2 月 12 日。

“离结婚 15 周年只有几个月
了，有没有打算再浪漫一回？”
2013 年 11 月 10 日上午，在与记
者聊起婚姻生活时，张璇狠嚼
了几口嘴里的粉条，看着桌上的
蛋糕，突然冷不丁地向对面的丈
夫发问，掩嘴窃笑。因为就在
9 年前两人结婚 5 周年纪念日这
天，平时性格内向、不懂浪漫的
常昊为犒劳妻子，却突然“开了
窍”：“偷偷买了好多玫瑰花和一
个大蛋糕，当时都把我愣住了。”

接下来的几年，正是在张
璇的悉心照料下，常昊的状态开
始 逐步回升。就 2004 年来说，
常昊拿到了应氏杯和丰田杯两
个世界级比赛的决赛权，并在
2005 年拿到了应氏杯的冠 军。
随后，常昊又在 2007 年和 2009
年分别赢得第 11 届三星杯和第
7 届春兰杯冠军。回想起以前的
往事，常昊开玩笑说 ：“以后我
得多拿冠军，这样我才可以和
我的冠军夫人平起平坐。如果冠
军拿得多，说不定还能成为家
里的老大！”

文、图：今日女报 / 凤网记者
陈炜

11 月 9 日晚， 张家 界阳光

酒店。或许是欣喜于首届女子围

棋甲级联赛张家界站赢来首胜，

这会，晚餐时间刚过两小时，22

岁的王晨星又火急火燎地拉着同

一战队的於之莹去超市买零食庆

祝。“（零食）多吃点没关系，反

正我也吃不胖。”没有了白天在“黑

白世界”中征战对抗的凝重表情，

换下了象征幸运、胜利的大红外

套，是夜，身着淡蓝长衣的王晨

星，一头披肩长发不时被迎面的

风吹乱。不过，她浑然不觉，只

是低头迈 着大步一个 劲地 往前

走，不时发出“呵呵”的笑声。

或许，对那些不太了解围棋

的人来说，很难将这个眼睛透着

灵气的青春少女与职业围棋手画

上等号。但让人震惊的是，就在

两个月前的 9 月 12 日，在苏州孙

武书院进行的第四届苏州穹窿山

兵圣杯世界女子围棋赛决赛中，

王晨星执白 216 手中盘击败国家

队队友於之莹，首夺 世界冠军，

她也因此成为继芮乃伟、丰云、

张璇、徐莹、李赫之后夺得女子

围棋世界冠军的第六位中国棋手。

听妈妈的话，学围棋
说起自己的学棋之路，王晨星

倒觉得很偶然。“一开始就是听妈妈
的话，稀里糊涂地就学了。”她说，
在自己 6 岁那年，母亲从同事阿姨那
知道小孩学围棋可以开发智力的消息
后就带着她去围棋教学班报了名。

在王晨星看来，学围棋起初
只是一种爱好。“当时就双休日去
学一下，自己也没多想，只是学着
玩，感受一下。”不过，随着时间
的推移，王晨星的围棋天赋也开始
显现。她的启蒙教练，树国围棋学
校校长、东北围棋教育研究会会长
任树国便推荐她去了北京的聂卫平
围棋道场。2002 年，小学刚毕业
的王晨星在母亲陪同下来到北京开
始了正规化棋艺训练。而让她没想
到的是，原计划在北京的半年之行
却被无限延长，这一呆，就是 11 年。
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《28 岁胖妹 300 斤，
打工被辞上百次》后续①——

湘西胖妹到湖南宁
乡接受免费减肥

文、图：今日女报 / 凤网记
者 唐天喜

自从今 年 10 月 15 日，本报
A05 版刊 登《28 岁胖 妹 300 斤，
打工被辞上百次》报道后，湘西
女子彭秋梅的坎坷遭遇引起了社
会各界的广泛关注。11 月 8 日，
湖南宁乡的美好人生营养俱乐部
把彭秋梅接到湖南，决定免费为
她减肥，希望帮她达到减肥目标，
过上正常人的生活。

彭秋梅的遭遇见报后，湖南
长沙、株洲、常德、湘潭、郴州
等各地的读者纷纷打来电话，或
提供包吃住的工作岗位，或提供
自己的减肥办法，或想跟她交朋
友，并有热心读者专程前往广东
看望彭秋梅。

“我从你们报纸上看到彭秋梅
的事情后，觉得她确实生活困难，
需要帮助。设身处地想一想，如
果我们自己处于她这样的境地，
肯定也希望得到别人的帮助。我
们现在有能力帮助别人，就决定
帮助她一把。”本报宁乡县读者
宗霞光如是说。今年 38 岁的宗
霞光在宁乡县从事二手房租售生
意，后来又进军保健品行业，从
事健康减肥工作。宗霞光的想法
得到了他的合伙人、宁乡县美好
人生营养俱乐部负责人张爱平女
士的大力响应。因此，报道出来
的第二天，他们就致电今日女报
社表达了这个想法。后来，在今
日女报 / 凤网记者的牵线下，彭
秋梅经过与宗霞光和张爱平的几
番电话沟通，最终同意来宁乡看
看。

“我们将为你（指彭秋梅）免
费减肥，住宿免费，吃饭可以到
我家一起吃。减肥成功后，无论
是想留在我们这里工作或者离开
都可以的。”宗霞光当着今日女
报 / 凤网记者和彭秋梅的面公开
承诺，“这点请你（指彭秋梅）一
定放心，不要有任何顾虑。”张
爱平接着说 ：“我们的目标就是
让你变成绝色美女！”

 “太感谢你们了！真不知道
怎么回报你们！”彭秋梅由衷地
感谢，并决定留下来减肥。“只
要你减肥成功就是对我们最大
的帮助。”张爱平热情地回答。

王晨星：不找下棋的做男友

个人简介：
姓名：王晨星

出生地：辽宁抚顺

出生日期：1991 年 7月

荣誉奖项：2013 年 9月12

日，首夺世界冠军。

遗憾没有参加高考
其实，王晨星在北京的第三个

年头曾有过放弃围棋回家念书的念
头。“2004 年 9 月，那时我趁训练
假期曾回老家读了两个月书，当时
上初一，我学习成绩还不错呢！”
王晨星笑着说，以前读小学时不是
很喜欢英语，但初中那两个月，英
语老师对她特别关照，上课经常
用英语讲故事，生动有趣，她也就
渐渐喜欢上了。“那时感觉很充实，
学什么都觉得新鲜。”

可就在这一年，随着被“幸运”
选进国家围棋青少年集训队，她不
得不再次打消读书的年头，就这样
走上了日后成为女子围棋世界冠军的
道路。但她直言自己依然有遗憾：“我
很喜欢上学，很想感受一下高考。”

不过，如果将高考氛围概括为
“紧张、竞争激烈”，王晨星其实

也曾体验过一回 ：“在我们棋艺圈，
也会把每年一次业余棋手‘转正’
的段位赛形容成‘围棋的高考’。”王
晨星说，凡是年龄在 25 岁以内的
业余棋手，不管来自哪里，每年的
升段比赛前大家都会齐聚一起 .“虽
然每个人都能报名，但每年的名额
很有限。像我打上职业段位那年（指
2006 年），比赛要下11 轮，一轮一
场比赛，虽然报名的棋手不多，只
有五六十个，但名额只有两个，也
就是比赛的前两名，直接授予职业
初段。”王晨星坦言，25:1 的升段
比例比当下高考的录取比例还要激
烈啊。

首次获奖：吃不下
饭，睡不着觉

自 7 年前“转正”升为职业棋
手后，王晨星开始越发忙碌起来：

“过去几年，参加的大小比赛差不
多有 100 场。”获奖无数，成果颇
丰，成功从一名棋坛新星转变为众
人皆知的女子围棋世界冠军，王晨
星的棋坛之路应当算得上顺风顺
水，但对于这些荣誉，她却愈发淡
然起来。“拿冠军是蛮开心的，但
也就那一下下”。

不过，对于自己首次得冠的情
形，王晨星至今历历在目：“第一个
国内的个人冠军是自己打入职业后
拿到的第一个冠军，因为举办地在
沈阳，自己也算是主场作战，当晚
拿奖后很激动，那晚饭都没怎么吃，
也没睡着，晚上房子里乌漆墨黑的
什么都看不见，自己还盯着天花板
笑，特别傻。”

尽管每年要前往全国各地比
赛甚至出国对战，但王晨星坦言
自己除了棋艺圈的兄弟姐 妹，圈
外 的 朋 友 并不多。“ 我…… 觉 得
交 朋友比 较‘ 麻 烦’， 和 陌生 人
在 一 起， 自己 老 是 找 不 到 话 题
聊。” 对 此， 记 者 表 示 不 认 同，
因为在大家看来，获得世界冠军
的王晨 星就是人们口中的“白富
美”啊，肯定有很多人追。王晨
星却 告 诉 记 者， 这 正 是 她 最 近
比 较 烦闷的 事。 原 来，“ 妈妈 有
时 会 念 叨 处 对 象 的 事， 常 常 拿
着男棋手的照片说 这个不错，那
个不错，说真的，有点烦。”“你
愿意找男棋手 做 男友吗？”记者
问。“这个……顺其自然吧……”
可几 秒后， 王 晨 星 还是没 憋 住，
最 后交了底 ：“ 不是 很 喜欢 找下
棋的男生当男友。”
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常昊陪张璇一起来张家界比赛。

王晨星开心地和张家界小棋迷合影。

11 月 9 日，宗霞光、张爱平、彭
秋梅、童珊珊（从左往右）在宁乡合影
留念。


